
 

 

請即發佈︰ 

亞洲知識產權營商論壇今天開幕 

新一屆 IP創業比賽開始 環球講者談專利制度推動可持續發展  
 

2021 年 12 月 2 日 – 知識產權貿易及科研協作，是企業發展及應對轉變的重要一環。由香港特別行政區

政府、香港貿易發展局及香港設計中心合辦的第 11 屆亞洲知識產權營商論壇今天正式揭幕，一連兩日

以「迸發創新 • 持續發展與增長動力」為主題，匯聚逾 70位來自世界各地的知識產權專家及商界領袖，

分享最新行業趨勢。今早舉行的開幕式上，香港特別行政區行政長官林鄭月娥、國家知識產權局局長

申長雨及世界知識產權組織總幹事鄧鴻森致開幕辭。 

 
香港貿發局總裁方舜文致歡迎辭時表示：「面對世界各地新冠疫情，對創業者而言，維持可持續增長

及應對環球挑戰的能力成為首要考慮。為此，今年論壇以『迸發創新 • 持續發展與增長動力』為題，

聚焦知識產權與創新，探討其如何幫助企業與經濟體實現可持續發展目標、推動具戰略性的可持續發

展、促進跨界別合作，和塑造新價值。」她又指香港是匯聚國際專家和業界人士討論最新議題的理想

平台，憑藉其在知識產權交易、融資、商業化、授㩲和技術轉移等方面的專業人才，以及國際知名的

爭議解決框架、健全的知識產權保護制度、強勁的知識產權支援服務和金融服務等優勢，可以將區內

知識產權活動聯繫至國際市場。 

 

初創競逐 IPHatch香港知識產權創業比賽 

首天的論壇宣布舉辦深受業界歡迎的第四屆 IPHatch 香港知識產權創業比賽揭幕，作為連接本地初創與

跨國企業的平台，IPHatch 充分發揮香港作為亞洲知識產權市場樞紐的優勢，將現成專利技術轉換為嶄

新商機。比賽過去三年扶植超過 30 間香港初創企業，助創業家贏得由跨國企業提供的科技專利使用權，

論壇在今天下午介紹第四屆比賽詳情，多位知名創投基金負責人和企業代表以可持續發展和創新為重

點，剖析最新投資趨勢和初創企業的相關機遇，演講嘉賓包括：信和集團創新聯席董事楊孟璋、Piece 

Future 創辦人兼行政總裁羅金凌、Click Ventures Impact Partner Jenni Risku、Brinc 創新和夥伴合作總監

Kevin Brisebois 及香港應用科技研究院客戶拓展部總監楊佩儀。歷屇比賽中獲勝的初創企業代表，亦分

享如何將在比賽中贏得的現有專利技術運用到不同業務領域，進行快速的知識產權商品化的實戰經驗

和創業歷程，成功個案包括： 

 DRESIO創辦人兼行政總裁邢增福 

該香港初創在比賽中從Nokia贏得嶄新雲端運算架構科技使用權，促成更有效的個人運動建議和媒體

互動內容，進一步結合視覺人工智能與運動科學，以檢視用家運動技能水平，減低受傷機會。 

 DragonflyX創辦人張敬龍 

該香港初創旨在向全球主要城市和發展中地區引進零排放 DragonflyX 城市空中的士和氫動力飛機，

去年於比賽中贏得 Nokia 及 Panasonic 的智能定位追蹤技術使用權，並將技術應用和整合至其公司

所研發的氫能燃料電池垂直起降飛機原型，未來有意在香港、大灣區及東南亞引進無人駕駛載

客飛機空中的士。 

 1bar.net創辦人兼行政總裁 Simon Rhodes 

https://bipasia.hktdc.com/tc/


 

 

Simon Rhodes 憑藉電子工程師的背景，多年來曾設計和生產多個高科技產品，當中包括世界第一

個低成本超聲波流量計和家用超聲波水錶。去年贏得 Nokia 及 Panasonic 的智能物件辨識及追蹤技

術，協助酒吧和餐飲業通過實時數據，改善營運管理效益，減少浪費。 

本年比賽將聚焦智慧城市、物聯網、人工智能及醫療保健等相關科技，現已開放予初創企業及創業者

申請。 

 

知識產權推動創新  

同時，多場論壇深入探討可持續發展的實踐與挑戰，助經濟體及企業以更具彈性的方案抵禦逆境。今

天早上的專題演講上，寶潔歐洲、中東及非洲創新副總裁及資深法律顧問 Gautier Engisch認為企業需要

正視疫情為企業文化及工作模式帶來的改變，創新精神就體現在我們如何看待境況，以正向的思維模

式面對挑戰。他謂寶潔於疫情發生兩年已將所有工作檔案數碼化，員工可以留家工作，因此當時封城

對他們的影響並不大。 

 
Gautier Engisch 提醒：「當疫情結束時，如果我們完全忘記在疫情期間所學習到的工作方法，而且還回

復到兩年前的工作模式，那真是太可惜了。如果我們作出適切的改變，我相信員工會變得更快樂，更

有生產力，更具創造力，繼續為企業服務。我相信這番景象就是發展和可持續性的證明。」 

 

隨後的主題演講環節，以推動可持續增長新典範為主題，由多位行業領袖剖析企業如何以專利制度推

進企業創新轉型，加強資源整合。Nokia Technologies法務及知識產權副總裁及法務總監 Ingrid Viitanen引

述其公司估計，全球約 70%的經濟範圍仍未數碼化，並認為其公司的專用無線網絡解決方案可以協助企

業更有效率地實現數碼化。「GSM 協會最近的報告指出，移動網絡的確會在全球留下碳足跡，但就減

少排放二氧化碳來說，數碼化的正面影響比負面影響多出 10 倍。換句話說，透過改善連結性、提高效

率以及影響行為轉變，移動網絡與各種技術對減少排放大有幫助。我們認為有逼切需要讓市場上的其

他人都能夠利用並加以發展我們開發的技術，為此我們採用了幾種方式。首先，我們將專利授權給會

使用這些自家發明的人。另外，諾基亞還會積極授權和轉移旗下的軟體和其他技術，特別是音頻領域

的技術。」 

 
美的集團首席知識產權顧問郭振鵬表示，創新速度是實現科技領先的關鍵，美的會持續加大研發投入，

不斷提升研發規模優勢，通過產品與精益創新提升現有產品競爭力。他又指通過行業訴訟，將令行業

更健康，令大家更尊重知識產權，保持創新及做得更好，公司亦繼續尊重知識產權，積極保護創新。

同場的微軟大中華區首席法律顧問楊長華及理光 (Ricoh) 企業知識產權理事及副本部長石島尚，亦分享

公司透過創新科技實踐可持續發展的經驗，其中，楊長華分享，微軟已立下減低炭排放、減少用水、

零廢棄、建造行星電腦等目標，並積極推動企業透明化。石島尚則指該公司正由辦公自動化設備製造

商轉型為數據服務公司，以提高資本回報，擴大企業價值的可持續性。 

 

把握十四五規劃灣區機遇 

國家《十四五》規劃推動粵港澳大灣區成為科技及創新中心，香港作為區域知識產權貿易中心的角色

備受重視。今天下午，論壇企業知識產權署合辦專題，探討《十四五》規劃下香港可如何發揮優勢，

並邀請多位區內專家包括羚邦集團、香港中文大學、香港應用科技研究院及香港仲裁師協會代表，鼓

勵大灣區企業利用香港的專業服務，以知識產權創造高增值產品及服務，打入國際市場；並吸引海外



 

 

企業引進高質量知識產權產品及服務，以滿足國內市場的需求。同日另聚焦大灣區內的跨境品牌授權，

來自羚邦集團旗下藝術平台 Whateversmiles、知識產權企業 Sisvel、香港大律師公會、中國許可貿易工

作者協會等多位代表，就跨境知識產權貿易及服務作交流與分享。 

 
環球科技峰會明天舉行 探討變革轉型 

疫情突顯創新在解決全球挑戰的重要性，推動突破性科技的快速發展、面世和廣泛應用，明天上午舉

行的環球科技峰會，將探討顛覆性科技如何改變人類生活，重新定義不同行業的界限。第一部分對談

邀得諾基亞貝爾實驗室 6G項目經理Osman Yilmaz、Animoca Brands聯合創辦人兼執行主席蕭逸及Endless 

West聯合創辦人及行政總裁 Alec Lee分享。第二部分有 HandyRehab (Zunosaki有限公司)聯合創辦人及行

政總裁張晧程、Zeek 聯合創辦人兼策略總監范俊彥及尖思科研有限公司聯合創辦人及行政總裁陳柏衡

探討香港的創新發展。  

 
知識產權的爭議可能涉及專業技術及跨境等複雜因素，適逢疫情帶來挑戰，創新和多元化解決爭議的

概念應運而生。明日多場專題討論將涵蓋多個地區及行業，其中首次與上海市知識產權局以及上海市

長寧區政府合辦的環節，聚焦滬港在創新科技及知識產權領域的合作機遇，探討香港科技成果如何為

內地企業提升創新驅動力及滬港合作成功案例等，講者包括：香港納米及先進材料研發院及科大訊飛

等代表。明天下午與律政司合辦的知識產權法律實務研討會，將以「你的致勝 IP 策略：交易及爭議解

決在香港」為題，由一邦國際網上仲調中心行政總裁謝珮琪、薛馮鄺岑律師行高級合夥人鄺志强及香

港大律師公會知識產權專業委員會主席譚允芝，探討香港如何發揮其地域、架構和專業上的優勢，助

力知識產權企業奠定穩固基礎，把握境外機遇及應用創新方式解決爭議。 

 

論壇亦首度與怡安集團合辦的知識產權融資新趨勢專題討論，屆時該公司將在會上為企業介紹嶄新知

識產權估值方案，助擁有知識產權的企業提高融資能力。有見近年亞洲的文化創意與創科事業發展蓬

勃，愈來愈多企業應用知識產權，另一場論壇將探討文化與藝術產業的新知識產權趨勢，講者包括來

自美國付款保障平台 VeriFi、香港故宮文化博物館、高寶集團等代表。 

 
另外，論壇與知識產權署合辦知識產權管理人員培訓課程，同步介紹各類知識產權的基本知識，讓參

加者了解知識資產權擁有人及使用者的權利，從而增強他們在企業內保護和管理知識產權的能力。

「Inspo Talk圓桌會議」亦已率先於 12月 1日 (昨天) 在香港會議展覽中心實體舉行，請來業界專家就不

同知識產權議題，例如知識產權估值及融資、在 ESG 領域上的實踐、科技轉移經驗分享、非同質化代

幣 (NFT) 的機遇等，和與會者互相交流及深入討論，為參與論壇人士提供充實的互動機會。 

 

亞洲知識產權營商論壇網頁：http://bipasiaforum.com/tc 

圖片下載：https://bit.ly/3pdBltu 

http://bipasiaforum.com/tc
https://bit.ly/3pdBltu


 

 

 
由香港特別行政區政府、香港貿易發展局及香港設計中心合辦的第 11 屆亞洲知識產權營商論

壇今天正式揭幕，一連兩日以「迸發創新 • 持續發展與增長動力」為主題，匯聚逾 70位來自

世界各地的知識產權專家及商界領袖，分享最新行業趨勢。上圖為香港特別行政區行政長官林

鄭月娥於網上致開幕辭。 

 
首日早上專題演講環節，請來寶潔歐洲、中東及非洲的創新副總裁及資深法律顧問 Gautier 

Engisch 分享疫情下科技創新的角色，企業如何應對轉變、發展創新，以及寶潔透過開放式創

新的協作平台促進合作、帶來持續增長價值的經驗。 

 



 

 

 

 
理光 (Ricoh) 企業知識產權理事及副本部長石島尚、Nokia Technologies 法務及知識產權副總裁及

法務總監 Ingrid Viitanen、美的集團首席知識產權顧問郭振鵬以及微軟大中華區首席法律顧問楊

長華等行業領袖，在主題演講上以推動可持續增長新典範為主題，剖析企業如何以專利制度推

進創新轉型、加強資源整合。 

 
兩天的論壇設有專題論壇，探討國家十四五規劃下粵港澳大灣區的最新知識產權發展，並由區

內的持分者分享發展機遇，四場分組衛星論壇將於廣州、上海及北京同時進行。於上海舉辦滬

港智慧財產權合作新機遇的分會場。 



 

 

 
IPHatch 香港知識產權創業比賽載譽歸來，知名科技企業的知識產權策劃專家，分享如何有效

地提升企業價值和發揮可持續發展的潛能，歷屆得獎者亦分享參賽心得及創業歷程。 

 
首次以實體形式舉行的 Inspo Talk 圓桌會議請來業界專家就著不同知識產權議題，和與會者互

相交流及深入討論，為參與論壇人士提供充實的互動機會。圖為知識產權估值及融資以及知識

產權在 ESG領域上的實踐場次。 

 
傳媒查詢 

香港貿發局傳訊及公共事務部： 

鄧曉聰 電話：(852) 2584 4544 電郵：angel.hc.tang@hktdc.org 

劉茸  電話：(852) 2584 4472       電郵：clayton.y.lauw@hktdc.org 

 

香港貿發局新聞中心︰http://mediaroom.hktdc.com/tc 

 
香港貿易發展局 

香港貿易發展局(香港貿發局)是於 1966年成立的法定機構，負責促進、協助和發展香港貿易。香港貿發

局在世界各地設有 50 個辦事處，其中 13 個設於中國內地，致力推廣本港作為雙向環球投資及商業樞

紐。 香港貿發局通過舉辦國際展覽會、會議及商貿考察團，為企業(尤其是中小企)開拓內地和環球市場

的機遇。香港貿發局亦通過研究報告和數碼資訊平台，提供最新的市場分析和產品資訊。有關香港貿

發局的其他資訊，請瀏覽 www.hktdc.com/aboutus/tc。請關注我們的 @香港貿發局 @香港貿發局時尚生

活 @香港商貿通 香港貿發局 請訂閱香港貿發局   
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